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融媒体记者 范存娟 施陆炜

【民生实事项目】 根据南通市生态
环境监测监控系统三年（2019~2021）建
设规划，2020年实现全市大气质量自动
监测全覆盖，建成区域空气质量监测数据
系统。按照镇村污水设施建设计划，新建
80个村庄污水处理设施；提标改造吕四
港镇、东海镇、启隆镇3个污水处理厂。

【现场直击】 9月24日下午，惠萍镇
南清河村大气环境自动监测站点，一间
大约15平方的彩钢房内，空调开着，室
温控制在25摄氏度，4台气态物分析仪
正工作运行。屋顶安装着PM10颗粒物
分析仪、PM2.5颗粒物分析仪、气态物采
样总管。据项目负责人姜述铖介绍，该站
点已进入试运行阶段，国庆后通过验收

即可投入使用。
惠萍镇南清河村大气环境自动监测

站点位于该村村史馆旁边，点位四周视
野开阔，多为农田和绿地，无明显遮挡
物；周边无明显污染排放源，属于居民生
活区。监测范围为方圆5公里以内。工程
在前期踩点、招投标的基础上，于今年8
月底正式启动。

记者在一台运行中的气态物分析仪
上看到，PM2.5浓度值显示为3.7微克/立
方米。而2019年，我市PM2.5浓度均值为
28.3微克/立方米，优于国家二级标准，稳
居江苏各县（市）第一。可见，当地当时的
空气质量已大大优于国家二级标准。

据悉，今年，我市投入1450多万元，
在全市各区镇建成15个大气环境自动
监测站点，将空气质量监测网络拓展延

伸到最基层，与原先建成的汇龙镇长江
新村大气环境自动监测站、南苑小学大
气环境自动监测站、启隆大气环境自动监
测站，组成了覆盖全市的环境空气自动监
测网络，实时监控各乡镇大气环境质量状
况及主要污染物对该区域的环境影响。

据启东生态环境局大气环境科科长
茅竟天介绍，这些站点正式投入运行后，
数据将实时传至启东生态环境局的相关
平台，并上传至南通，为提高空气质量精
准化监管水平、科学实施大气污染防治
措施提供重要的技术支持。

【进展】 截至目前，15个区镇大气
质量自动监测项目已基本完成；80个村
庄污水处理设施进场施工，35个完成主
管网铺设；提标改造的吕四港镇、东海
镇、启隆镇3个污水处理厂分别完成工

作量的30%、40%和40%。
【百姓心声】“来启工作一个多月，

感到启东的天特别蓝、水特别清，环境非
常好，与江苏省最宜‘深呼吸’的好地方
名号相符。”江苏省苏力环境科技有限责
任公司工作人员姜述铖说。

生活在这片土地上的人们感受则更
深。善成小区居民陈祥说，“近年来，政府
在生态环境建设方面的投入不断加大，
为我俚老百姓办了不少实事好事，身边
的变化可见可感，启东确实是个宜居的
好地方。”

融媒体记者 钱伶俐 袁竞

金秋十月，寒意渐浓。早上5点，83岁
的退休教师吴瑞昌照例早早地来到了家
附近的东冠农贸市场，这里是城区农副产
品批发的集散地，小贩们进进出出。吴老
赶早不是来买菜，而是去捡拾烟头。

在一家早餐店门前的水泥地面缝隙
里，细心的吴老发现了几个被“卡住”的
烟头。他缓缓弯下腰，伸手去捡。那个“调

皮”的烟头滚动了一下，又滑落了下去，
他便用手指将其抠出，放进随身携带的
塑料袋里……

这个习惯，吴老已经养成三年了。
吴老家北面有个小公园，环境很优

美，他经常去散步。三年前的一天，他坐
在公园长椅上休憩时，竟然发现椅子上
有好几个烟头，愉悦的心情瞬间被破坏。

“这烟头跟四周优美的环境格格不入，破
坏了城市的文明。”吴老决定要为这个城
市做点什么。

自此，吴老只要出门便会随身携带
一个小塑料袋，发现烟头就捡拾起来。

“有人不理解说我傻，有人以为我有所图
质疑我，甚至有人说我精神有问题，总用

异样的眼光看着我。这些我都不在乎，我
只想做自己认为有意义的事情，并且还
要带动别人一起来做。”吴老说。

因为长期在路面捡拾烟头，吴老的双
手布满老茧，指甲变形严重，手臂被烈日晒
得黝黑。“烟头有毒，为了我的健康着想，老
伴儿曾一度反对。”但老伴最终被我说服，
也夫唱妇随地加入了捡拾烟头的队伍。

老人还花了5个月的时间精心制作
了一本“烟头集”，这是一本蓝色的文件
夹，封面上贴着他精心剪裁的《新时代启
东市民公约》，里面密密麻麻张贴了各式
各样的烟头，无一重复，共有299根，撕
去烟丝，一一整齐排列。这里凝结的是吴
老这些年来不分寒暑、无畏风雨执着捡

拾烟头的汗水和心血。如今，他捡拾的烟
头仅存下来的就已经有40411个，装满
了三个大箩筐。这是对城市文明不断提
升的一种特殊记录——路面烟头正在慢
慢减少，曾经这些随处可见的烟头也将
成为历史，装进“册子”被封存。

这些年，在吴老的宣传和带动下，越
来越多的人认识并认同这个执着的老
人，并被他所感动，不再乱扔烟头。还有
不少市民成了捡拾烟头的志愿者。

“以前总能在路边捡到不少烟头，但
如今随着文明城市创建的不断深入，现在
路边的烟头已经越来越少了。”吴老告诉记
者，人们的文明意识日渐提高，他会将捡拾
烟头的习惯保持下去，直到无烟头可拾。

10 月 12 日，广汇 20 万立方米储
罐项目进行承台基础和场地坪施工。

该项目由广汇能源综合物流发
展有限公司投资建设，计划总投资10
亿元，陆域新建1座20万立方米储罐、
配套气化工艺设施及相关配套设施。
项目于今年6月开工建设，计划2021
年底前调试运行。项目投运后，可新
增年LNG周转能力200万吨，新增销
售收入80亿元，利税16亿元。

融媒体记者 潘杨摄

退休教师吴瑞昌三年如一日，坚持上街捡拾烟头，如今却即将“失业”——

路边的烟头越来越少了

让天更蓝水更清空气更清新让天更蓝水更清空气更清新

筑牢“基础”

本报讯 10月12、13日，市第十七
届人大常委会召开第三十五次会议。市
人大常委会主任顾云峰，市人大常委会
副主任张卫生、潘国红、黄松涛，市人大
常委会党组成员陆圣华出席会议。市委
常委、常务副市长蔡毅，市监察委员会、
市人民法院、市人民检察院相关负责人
列席会议。市政协副主席蔡建平、徐永辉
应邀参加会议。

会议听取和审议了关于检查《中华
人民共和国水污染防治法》执行情况的
报告。近年来，全市上下认真贯彻习近平
生态文明思想，坚持生态优先、绿色发展
理念，认真落实水污染防治法各项规定，
以中央环保督察“回头看”为契机，采取
有力措施，推动全市水环境持续改善。市
级以上监测断面水质优Ⅲ类达100%，2
个入海河流断面水质达国家考核要求，
全市水环境改善度列全省第十，为“水十
条”实施以来最佳。针对法律实施中存在
的突出问题，会议要求市政府及相关部
门加大宣传教育，全面营造社会共治良
好氛围；完善基础设施，有效补齐水污染
防治短板；坚持攻坚克难，强化重点领域
突出问题整治；加强组织领导，坚决打赢
水污染防治攻坚战。

市人大常委会部分委员就水环境污
染行为执法监管、农业面源污染治理、集
镇污水处理设施建设、农村小微水体整
治等问题进行了专题询问。生态环境局、
农业农村局、水务集团、水务局等部门和
单位的负责同志现场进行了答复，就有
关工作提出了针对性的解决措施。

会议作出了《市人大常委会关于〈水
污染防治法〉执行情况的审议意见》，并
归纳形成了六个方面13条问题清单，交
由市政府及其相关责任部门研究处理。

会议听取和审议了关于加快推进吕
四港区建设的议案办理情况的报告。市
十七届人大四次会议将代表提出的《关
于抢抓江苏新出海口一体化发展机遇，
举全市之力加快推进吕四港区建设的议
案》列为大会议案后，市政府高度重视，
完善组织体系保障，强化起步港区规划
建设，加大招商引资力度，新出海口建设
取得突破性进展，议案办理成效明显。会
议作出了《市人大常委会关于加快推进
吕四港区建设的决议》，号召全市上下牢
牢把握长三角一体化发展、长江经济带
等多重国家战略叠加的重大机遇，立足
南通市港口规划“一盘棋”，全方位融入

“大通州湾”一体化开发建设，更高起点
谋划起步港区规划，更快速度推进港口
能力建设，更大力度加强重大项目招引，
更高质量构建要素保障体系，举全市之
力，切实加快吕四港区开发建设，推动吕
四港区成为引领沿海崛起的增长极、高
质量发展的领头雁。

会议听取和审议了市科技局、民政局、住建局、商
务局、行政审批局关于人大评议整改落实情况的报告；
听取了部分南通人大代表履职情况的报告。

会议还表决通过了有关人事任免事项，市人大常
委会主任顾云峰向新任职人员颁发了任命书。新任职
人员进行了宪法宣誓。

会前，市人大常委会全体组成人员先后来到24小时
智慧政务服务自助超市、紫薇二村社区标准化改造现场、
碧桂园幼儿园、乾昇锂电池、捷捷微电子、生命健康科技园
规划馆、双庆村二期安置房、国民体质测试中心、妇幼保健
院等地，对全市经济社会发展情况及政府民生实事项目进
行了视察。 （融媒体记者 黄燕鸣 丁路健 朱碧石）
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启东市人大常委会
决定任命人员名单
（2020 年 10 月 13 日启东市第十七届人大

常委会第三十五次会议通过）

决定任命王春华同志为启东市人民政府副市长。

优化顶层设计
推动制度建设

市国有企业改革发展服务
中心成立

本报讯 近日，记者从市财政局了解到，市国有企
业改革发展服务中心正式成立。

近年来，我市国有企业改革不断走向深入，成功构
建了国投、城投、交投、水务4家市属一类国企和沿海、
创投、文旅3家省级园区代管企业的“4+3”国企改革发
展新格局。为进一步深化国有企业改革，经市委编制委
员会研究，决定成立市国有企业改革发展服务中心。

市国有企业改革发展服务中心将全面分析国有经济
发展情况，认真研究国有资产布局、资本投向结构及国有
资产运营体系建设，着力优化国企改革顶层设计，加快推
动国有企业完善现代企业制度。 （通讯员 王雷）


